
— ЛЮБИТ ЖИЗНЬ ВО ВСЕХ 
ЕЕ ПРОЯВЛЕНИЯХ

яНужно любить птиц и природу Беларуси, быть ловким, сильным и выносливым, чтобы ходить 
по бескрайним болотам и забираться на высокие деревья». Таким, по мнению Владимира ИВАНОВСКОГО, 

доктора биологических наук, доцента, профессора кафедры экологии и географии ВГУ имени 
П.М. Машерова, должен быть настоящий орнитолог. На протяжении 50 лет он занимается изучением 

орнитофауны Белорусского Поозерья. На счету известного ученого-практика -  многочисленные 
экспедиции, более 600 построенных искусственных гнездовий, около 380 научных публикаций,

5 монографий. В юбилейный день рождения я поговорила с Владимиром Валентиновичем о любимом 
хобби, ставшим делом жизни, о работе в нашем университете и семье.

ПРАКТИЧЕСКИЙ ПОДХОД 
В ПРЕПОДАВАНИИ

УВЛЕЧЕНИЕ РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА
Интерес к изучению окружающего мира у 

Владимира Ивановского появился еще в 
детстве. Родился будущий орнитолог на ху
торе Цветковский (Дагестанская АССР, Киз- 
лярский район). Мать была ветеринарным 
врачом, отец -  учителем иностранных язы
ков. Затем семья переехала в село Алексан
дрия Ставропольского края.

«В отличие от ребят, которые разоряли 
птичьи гнезда, я их изучал, -  рассказал 
преподаватель. -  Помню, как под крышей 
здания машинно-тракторной станции нашел 
гнездо мелких соколков. Я их называл «коб
чиками». Как выяснилось позже, это были 
степные пустельги, которые охотились *на 
саранчу.

А однажды увидел, что в каменном забо
ре, который разделял соседские участки, 
гнездились воробьи -  домовые и полевые. 
Вот я и решил посмотреть, как у них в гнезде 
все устроено. С птенцами, конечно, тогда 
ничего не случилось, а вот за испорченный 
забор я был наказан. Но менее любозна
тельным не стал».

КОГДА СЕМЬЯ -  НАДЕЖНЫЙ ТЫЛ
В школьные годы Владимир Ивановский 

хорошо успевал по математике, поэтому 
после армии и окончания вечерней школы 
поступил на физико-математический фа
культет Таганрогского пединститута. В то 
время он познакомился со своей будущей 
супругой Людмилой (тогда -  студенткой 
радиотехнического института). В 1972 году 
по распределению ее направили работать в 
Витебск. С ней поехал и Владимир Валенти
нович. Будущий орнитолог был в восторге 
от местного климата и белорусской приро
ды. По словам ученого, он смог реализо
ваться в любимом деле, в том числе благо
даря своей супруге.

•В молодости на хрупких плечах Люсень
ки, с которой в следующем году мы будем 
отмечать 50 лет совместной жизни, были 
домашние хлопоты, работа, воспитание дво
их детей, -  отметил Владимир Ивановский. 
-  Ведь дома меня было не застать. Я был 
либо на работе, либо в экспедициях. Сегод
ня больше времени стараюсь проводить с 
семьей, общаюсь с супругой и детьми, с 
умилением наблюдаю за первыми успехами 
годовалой внучки Софии, которая для 
меня -  главное достижение в жизни».

ТЕРНИСТЫЙ ПУТЬ ИССЛЕДОВАТЕЛЯ
«Однажды на вокзале в Москве я случай

но купил книгу ведущего российского орни
толога Владимира Галушина «Хищные пти
цы», -  рассказал Владимир Валентинович. -  
В ней было так все интересно написано, что

я решил серьезно заняться изучением этой 
темы. В Витебске много времени проводил 
в областной библиотеке, нашел статью ор
нитолога Анатолия Дорофеева о птицах Бе
лорусского Поозерья и был впечатлен. Ду
маю, эти моменты стали решающими в 
выборе дела всей жизни-.

С 1985 по 2008 годы Владимир Ивановс
кий работал в областной общественной орга
низации ‘ Белорусское общество охотников 
и рыболовов-. Собирал материал по флоре 
и фауне Витебщины, писал научные статьи, 
принимал участие в различных всесоюзных 
конференциях. Познакомился с орнитолога
ми Владимиром Галушиным и Евгением 
Флинтом. Последний, к слову, посоветовал 
Владимиру Валентиновичу поступить на за
очное отделение биологического факульте
та Орехово-Зуевского пединститута, а уже в 
1986 году Владимир Ивановский защитил 
кандидатскую диссертацию. Тогда же орни
толог часто отправлялся в экспедиции по 
Витебской, Смоленской и Псковской облас
тям. По словам исследователя, многие его 
путешествия были не только увлекательны
ми, но и опасными. И сегодня преподава
тель вспоминает случайную встречу с мед
ведем, то, как недалеко от его палатки выли 
волки, и как зимой он ночевал на острове под 
открытым небом.

-Кто говорит, что не боится ходить в экс
педиции в одиночку, тот лукавит, -  отметил 
собеседник. -  Всем страшно, и мне в том 
числе. Однако желание узнать что-то новое у 
меня сильнее страха».

С 2008 года Владимир Ивановский рабо
тает в ВГУ имени П.М. Машерова.

□Один из моих учеников, который серьез
но интересуется орнитологией, -  магист
рант ФХБиГН Дмитрий Новиков. В настоя
щее время мы занимаемся изучением ско
пы: с помощью гис-технологий находим по
тенциальные гнездовые территории этого 
вида пернатых хищников. И при возможно
сти обязательно отправимся в экспедицию, 
чтобы на практике проверить полученные 
результаты*, -  отметил преподаватель.

В ПОИСКАХ НОВЫХ ОТКРЫТИЙ 
В свободное время Владимир Ивановс

кий всегда находит себе занятие по душе. 
Например, ему нравится коллекционировать 
марки с изображением хищных птиц, испол
нять романсы в дружеской компании, соби
рать гербарии.

«Я по своей натуре путешественник, кото
рому интересно делать открытия, -  расска
зал орнитолог. -  К примеру, однажды я 
нашел на болоте Верхнедвинского района 
болотную камнеломку. Хотя до этого на про
тяжении 25 лет ботаники не фиксировали ее 
на Витебщине. Сейчас гербарный лист с 
этим растением хранится в Институте экс
периментальной ботаники имени В.Ф. Купре- 
вича НАН Беларуси. Еще надеюсь найти гнез
до исчезнувшего в Беларуси сокола сапсана. 
Сегодня это самая большая моя мечта!».

Виктория ЧЕКУШКО.
Фото Натальи САКСОНОВОЙ.


